

509459

ENTREVISTA



Foto: Cecilia Rondon

*Mario Orellana:***"DEBEMOS DIALOGAR CON
EL PASADO"**

Pablo María C.

tenencia en cuenta porque, cuando al académico se le otorgó el Premio Nacional de Historia en 1991, hubo quien cuestionó el galardón precisamente por tratarse de un especialista cuyo método no era el de la ciencia histórica, es decir, la indagación de documentos escritos, sino la búsqueda en los tiempos más antiguos del hombre del que solo quedan testimonios materiales.

En rigor, hacia falta considerar la historia con un mayor alcance -como nuestro pasado en todo su amplitud- para que el premio resultara más justificado. Aun si en este caso se trata de un egresado de Filosofía con mención en Historia, que se ha convertido en un divulgador y difusor de los hallazgos de su propia ciencia (Historia de la arqueología en Chile, Prehistoria y Etnología de Chile, etc.), además de investigador en terreno y estudioso de la evolución del registro histórico. Lo que interesa al académico, en cualquier caso, es descubrir el modo en que el pasado se hace presente en nosotros. Se aprecia la necesidad de olvidar-

se del contexto cultural como un mero preámbulo de datos aislados y recuperarlo como un elemento para construir el futuro.

A qué nos remiten estos premios que se da dando a la arqueología en su desarrollo dentro del contexto cultural, cultural?

La arqueología contribuye mucho a conocer no sólo las antiguas formas de estructura social, de economía o tecnología. Ha permitido que se construya una concepción del tiempo largo mientras el historiador trabaja con documentos que no van más allá del 3.000 a. de C. en el caso del cercano Oriente; mucho menos en el nuestro, el arqueólogo sitúa en tiempo más profundo los acontecimientos humanos. El concepto de vida pasada se alarga, y eso es importante en el caso de sociedades como la nuestra. La sociedad chilena necesita sentir que tiene pasado y afincarse en él, y eso no es algo superficial. Creo que es significativo que se sienta que hay 10.000 años de historia en Chile, ó 30.000 en Amé-

Los arqueólogos somos especialistas que trabajamos el pasado al igual que los historiadores, con quienes coincidimos bastante en la preocupación por un pasado social humano. La diferencia es obvia y radica en el uso de fuentes". La sencilla explicación corresponde a Mario Orellana, arqueólogo y docente de la Facultad de Ciencias Sociales de la U. de Chile. Comencé

"Debemos dialogar con el pasado" [artículo] Pablo Marín C.

Libros y documentos

AUTORÍA

Orellana R., Mario. 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Debemos dialogar con el pasado" [artículo] Pablo Marín C. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)